BOLETÍN INFORMATIVO





Miércoles 22 de octubre de 2025

WORKSHOP MUSEOS Y MONUMENTOS. HISTORIAS Y MEMORIAS

Los días 6 y 7 de noviembre, en la sede Santa Rosa de la Facultad de Ciencias Humanas -en Gil 353, 2do piso-, de manera híbrida, se realizará el Workshop Museos y Monumentos. Historias y memorias.

La actividad consta de presentaciones de especialistas y miembros del equipo de investigación para poner en diálogo nuevos aportes sobre Museos y Monumentos y abrir debates sobre nuestras memorias, desde la historia, la arqueología y otras disciplinas.

El Workshop Museos y Monumentos. Historias y Memorias está dirigido a estudiantes, graduados, docentes y todo interesado en estas temáticas.

La inscripción se realiza en el formulario alojado en el siguiente <u>enlace</u>. La actividad es gratuita y habrá certificados para asistentes y posibilidad de intercambios tanto online como presencial para quienes estén ambos días.

La coordinación de la actividad está a cargo de las docentes María Silvia Di Liscia (UNLPam), María Alejandra Pupio (UNS-CONICET), Mabel Fernández (UNLPam. UNLU-CONICET) y Mariana Funkner (UNLPam).

VI JORNADAS SOBRE EXPERIENCIAS DE ENSEÑANZA Y DE APRENDIZAJE DEL COLEGIO DE LA UNLPAM

El Colegio de la UNLPam informa que, mediante la Resolución 138-CD-25, el Consejo Directivo de la Facultad de Ciencias Humanas aprobó la realización de las VI Jornadas sobre Experiencias de Enseñanza y de Aprendizaje del Colegio de la UNLPam, que se llevarán a cabo los días 23 y 24 de octubre de 2025.

Bajo el lema "Tramas que educan: entre la innovación, la inclusión y el compromiso con lo común", las jornadas tienen como objetivo generar un espacio institucional para analizar y compartir experiencias, explorar las formas en que se entrelazan y reflexionar sobre el sentido que adquieren las diversas propuestas de enseñanza y aprendizaje.

La actividad está dirigida a docentes del Colegio de la UNLPam y de otras instituciones de educación secundaria, así como a integrantes de la comunidad universitaria y al público interesado en la temática.

La conferencia inaugural, titulada "Domar la bestia: Inteligencia Artificial, educación y el desafío docente", estará a cargo del Dr. Sebastián Novomisky (Doctor en Comunicación, Universidad Nacional de La Plata).

Programa del Evento en la web del Colegio.

NUEVO CRONOGRAMA DEL NOVENO FESTIVAL INTER-BARRIAL AUDIOVISUAL - PRIMER CICLO "HUMANAS/FIBAV"

En virtud de la jornada de lucha de esta semana, desde el comité organizador del Ciclo Humanas-FIBAV decidieron reorganizar el cronograma para la Sede Santa Rosa:

Eje 2: Juventudes y participación ciudadana

Sede General Pico: 22 de octubre, 20 a 22 hs.

Sede Santa Rosa: 29 de octubre, 19 a 21 hs.

Cortometrajes seleccionados

"Juntada" (2024, Pcia. Buenos Aires) de Cristian Algarin, Victoria Ceballos, Lucía Dikun, Luana Taborda y Emilio Zakim. 12:19 minutos

Sinopsis: En el barrio de Transradio, partido de Esteban Echeverría, un grupo de jóvenes, a través de vivencias y experiencias personales de cómo se vive en una zona marginal, tratan de responder qué es para cada uno el género RKT y por qué piensan que es tan consumido masivamente en este tipo de barrios.

"La Carcova" (2025, Pcia. Buenos Aires) de Ludmila Ayelen López Pérez. 19 minutos

Sinopsis: En el corazón de José León Suárez, la Biblioteca Popular "La Carcova" emerge como un pilar de identidad y cultura en un barrio atravesado por la desigualdad. A través de las voces de sus fundadores, talleristas y niños, este documental retrata la resistencia comunitaria y el poder transformador de la educación y el arte. Un testimonio sobre la importancia de los espacios colectivos en la construcción de memoria y pertenencia.

Eje 3: Por una Palestina libre

Sede Santa Rosa: 5 de noviembre, 19 a 21 hs.

Cortometrajes seleccionados

Material facilitado por el colectivo R.A.T.A. (Red Anarquista de Trabajadorxs Audiovisuales)

"Ana men Chile" (2015, Chile) de Rafael Guendelman. 18 minutos

Sinopsis: "Ana men Chile" quiere decir "Yo soy de Chile" en árabe, y durante el viaje del artista por Palestina esta frase se convirtió en una suerte de santo y seña que abría puertas y disolvía desconfianzas. Por una parte, los palestinos saben que miles de sus compatriotas viven en Chile sin particulares problemas. Por otra, muchos israelitas conocen o han oído de Chile, pues constituye uno de los destinos frecuentes de quienes han pasado por el ejército. Acá, la frase nos introduce en las complejas relaciones biográficas y geopolíticas que cruzan este video, cuyo foco es Palestina, pero al mismo tiempo nos habla de Chile.

"They do not exist" (1974, Líbano) de Mustafa Abu Ali. 25:12 minutos

Sinopsis: "They Do Not Exist" toma el título de la declaración de Golda Meir de que "los palestinos no existen". Rodada en condiciones extraordinarias, en esta cinta Abu Ali documenta las condiciones de los campamentos de refugiados en el Líbano, los efectos de los bombardeos israelíes y la vida de las guerrillas en los campos de entrenamiento, a través del destino de los distintos miembros de una misma familia. "No existen" combina lo político y lo estético, a través de la consigna del "arte para la lucha". Rodada en el Líbano y salvada de la destrucción en los archivos de cine palestino en Beirut, el filme no pudo ser estrenado en Palestina hasta 2003, cuando un grupo de artistas consiguió introducir a Abu Ali en Jerusalén, su ciudad natal, donde tuvo hasta su muerte prohibida la entrada por las autoridades israelíes.

El FIBAV es un festival con perspectiva de derechos humanos y de carácter no competitivo que tiene como objetivo generar un espacio de intercambio y difusión alternativo para las expresiones audiovisuales barriales producidas en nuestra región, promoviendo y facilitando la circulación de experiencias, prácticas y saberes que potencien la organización colectiva.

En esta primera participación de la Facultad de Ciencias Humanas como Sede de Exhibición Autogestiva del FIBAV, se plantea aportar al fortalecimiento de los vínculos de la comunidad universitaria y sus puentes con la sociedad y sus múltiples actores (comisiones vecinales, cooperativas, bibliotecas, comedores, desayunadores, gremios, ONGs, entre otros).

Tal como se ha expuesto en múltiples iniciativas de esta Unidad Académica, el cine resulta un mediador simbólico clave para que estudiantes y docentes resignifiquen la enseñanza incorporando las problemáticas presentadas y poniéndolas en diálogo con los contenidos de sus asignaturas. Así, se han seleccionado cortometrajes de acuerdo a tres ejes temáticos para, luego,

favorecer el debate a partir de una perspectiva transversal, de integralidad y en vínculo con áreas de interés temática para la institución y la comunidad en general.

CONVOCATORIA PARA EL CONCURSO DE BECAS DE INVESTIGACIÓN 2025

La Secretaría de Investigación y Posgrado de la Facultad de Ciencias Humanas informa que el 3 de noviembre abre el periodo de inscripción para Becas de Investigación 2025 que otorga la UNLPam, según el siguiente cronograma:

Fecha de apertura: 3 de noviembre de 2025

Fecha de cierre por sistema SIGEVA-UNLPam: 28 de noviembre de 2025, 23:59 hs.

Fecha de entrega de ficha firmada por correo electrónico (consultas_sigeva@unlpam.edu.ar): 1° de diciembre de 2025, 13 hs.

Revisión de la documentación, admisibilidad y gestión de la evaluación: 2 al 22 de diciembre de 2025.

Evaluación: 3 al 27 de febrero de 2026.

Cierre de la evaluación, orden de mérito provisorio, impugnaciones y envío de proyecto de resolución con orden de mérito final: 3 al 14 de marzo de 2026.

Fecha de inicio de las becas: 1° de abril de 2026.

Características de cada subprograma:

Subprograma Becas de Investigación para Estudiantes

Número de becas a otorgar por cada Unidad Académica: 6

Total de becas para toda la UNLPam: 42

Monto estipendio mensual: \$ 90.000

Presupuesto 2025 del Subprograma (12 meses): \$45.360.000

Subprograma Becas de Investigación para Graduados/as

Total de becas para toda la UNLPam: 14

Número de becas a otorgar por cada Unidad Académica: 2

Monto estipendio mensual: \$ 90.000

Presupuesto 2025 del Subprograma (12 meses): \$ 15.120.000

Subprograma Becas de Investigación para Docentes Auxiliares

Total de becas para toda la UNLPam: 14

Número de becas a otorgar por cada Unidad Académica: 2

Monto estipendio mensual: \$ 90.000

Presupuesto 2025 del Subprograma (12 meses): \$ 15.120.000

Monto total de la convocatoria: \$75.600.000,00.

CONVOCATORIA PROYECTOS FORTALECIMIENTO CYT 2025

La Secretaría de Investigación y Posgrado informa que se ha aprobado por Res. CS 353-25, la "Convocatoria Proyectos Fortalecimiento CyT 2025" que tiene como objetivo "Financiar investigaciones con impacto social y productivo en los ejes Ambiente, Desarrollo sostenible y producción; Cultura; Soberanía alimentaria, Salud comunitaria y Derechos humanos y género".

La Secretaría de Investigación de Rectorado controlará la admisibilidad y la evaluación de los proyectos será gestionada por el Consejo de Investigación y Posgrado de la UNLPam.

Los criterios a tener en cuenta en la evaluación deben incluir: su impacto en el medio social y productivo local/regional (considerando la inclusión de empresas, cooperativas y cadenas de valor local al proyecto), la formación de recursos humanos e incorporación de jóvenes investigadores/as al proyecto, la propuesta de divulgación de los resultados del proyecto, la potencial estandarización y optimización de procesos, la posibilidad del desarrollo de prototipos y presentación de patentes o registros.

Los proyectos tendrán una duración de 10 meses y podrán presentarse como continuidad de estudios previos siempre dentro de las temáticas indicadas.

Fecha de apertura de la convocatoria: 13/10/2025 Fecha de cierre de la convocatoria: 14/11/2025.

Monto por proyecto: \$3,095,185.60.

Monto total de la convocatoria: \$30.951.856.

TERCER ENCUENTRO DEL CICLO ¡DEL DERECHO A LOS HECHOS!

El equipo de la Acción de Extensión Universitaria de la Universidad Nacional de La Pampa (UNLPam), invita a toda la comunidad de trabajadoras y trabajadores y de los espacios sindicalizados a participar del ciclo de encuentros "¡Del Derecho a los Hechos! Una propuesta de co-formación para el fortalecimiento".

Esta propuesta es coordinada por las docentes Guadalupe Bustos (de la Facultad de Ciencias Económicas y Jurídicas) y Belén Alonso (de la Facultad de Ciencias Humanas), y las referentas sindicales Sabrina Ortiz (Sindicato Trabajadores Pasteleros, Servicios Rápidos, Confiteros, Pizzeros, Heladeros y Alfajoreros –STPSRCPHYA– y Mujeres Trabajadoras La Pampa) y G. Mariela López (Asociación del Personal y Empleados Legislativos –APEL– y Mujeres Trabajadoras La Pampa).

La AEU, aprobada por Resolución Nº 268/2025 del Consejo Superior de la UNLPam, tiene como objetivo principal fortalecer los conocimientos y habilidades de las y los trabajadores de las instituciones participantes junto con la comunidad universitaria sobre derechos laborales y sindicales con perspectiva de géneros promoviendo una implicación activa y consciente en la defensa de sus derechos.

En el marco de la AEU, el próximo martes 28 de octubre a las 18 horas se llevará a cabo el Tercer Encuentro del Ciclo, bajo la temática "Sindicalismo con perspectiva de géneros y diversidades"; en la sede de la Facultad de Ciencias Humanas de la UNLPam.

El taller estará a cargo del equipo de docentes de la AEU y contará con la presencia de Noemí Geminiani, actual Secretaria Adjunta del Sindicato Único de Trabajadores de Edificios de Renta y Horizontal (SUTERH), militante del gremio de encargados de edificios desde 1987. Fue electa como legisladora porteña y asumirá su banca a partir del 10 de diciembre. Integró la lista "Es Ahora Buenos Aires", encabezada por Leandro Santoro, en el sexto lugar, y formará parte del bloque de Unión por la Patria. Geminiani aportará en el diálogo su experiencia laboral, sindical y política en espacios profundamente masculinizados.

El objetivo de este 3er encuentro es poder problematizar y discutir la participación de las mujeres y diversidades en el ámbito laboral y sindical. Estos puntos destacan las barreras históricas, estructurales y sociales que enfrentan, así como la necesidad de implementar cambios profundos para garantizar una inclusión efectiva y equitativa.

Entre los temas clave a abordar se destacan:

- Liderazgo con perspectiva de géneros en sindicatos: Cómo construir y sostener liderazgos diversos que promuevan la igualdad.
- Igualdad de géneros: Brechas, obstáculos y estrategias de transformación. Cupos y estrategias de participación.
- Derechos laborales de las mujeres y diversidades: Maternidad, lactancia, licencias, acoso laboral. Leyes específicas sobre cupos, paridad, erradicación de las diversas formas de violencia contra las mujeres, entre otras.
- Desafíos dentro del movimiento sindical: Cuestionar la masculinización de las estructuras, techo de cristal (y otras categorías que dan cuenta de las posiciones de las mujeres y diversidades en los espacios de trabajo), falta de compromiso con el colectivo LGTBIQ+, entre otros.

En los próximos meses se desarrollarán los siguientes encuentros:

- 4.º Encuentro: Violencia Laboral (segunda quincena de noviembre)
- 5.º Encuentro: Sindicalismo Pampeano con Compromiso Social y Cierre de Ciclo 2025 (primera quincena de diciembre)

La participación en este ciclo de formación es gratuita y se entregará certificado a quienes asistan. Para inscribirse a la propuesta de co-formación les invitamos a inscribirse a través del siguiente formulario: https://forms.gle/haKzxTZyt3WkicwWA

Más información y contacto: delderechoaloshechos@gmail.com